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19 августа – Преображение Господа Бога и Спаса нашего Иисуса Христа 

 

   С глубоким благоговением празднуем мы ныне 

одно из величайших событий в земной жизни 

Господа Иисуса Христа – Его Преображение. 

      Почему я называю этот праздник столь великим? 

      Потому что благоволил Господь явить всему 

миру чрез избранных Своих апостолов, свидетелей 

Преображения, Свою небесную славу. 

       Всю ли славу явил Он? О нет, далеко, далеко не 

всю. Славу Божию безнаказанно видеть нельзя: не-

возможно для человека увидеть славу Божию и ос-

таться в живых. Господь явил только небольшую 

часть славы Своей – Свой Божественный свет, но и 

это безмерно велико. Узнал мир чрез святых апосто-

лов, что воссиял Господь Иисус Христос светом 

Божественным. Узнал мир, что кроме света солнеч-

ного, света материального, существует еще иной 

свет – Божественный. А этого не знали ранее, ни о  

каком Божественном свете не помышляли. А как же надо было нам узнать о Божественном 

свете! Свет материальный, свет солнца дает жизнь материальную всему живому на земле. 

Без него невозможна никакая земная жизнь. Он все животворит. Он в этом отношении без-

мерно более велик, чем всякий искусственный свет, хотя бы даже электрический, который 

ничего не животворит. Но ведь свет солнечный животворит для жизни материальной, а 

кроме нее есть жизнь вечная, жизнь не материальная, а духовная.   

    Как солнце есть источник жизни телесной, так источник жизни вечной в Господе Иисусе 

Христе. И этот Свет, просвещающий всякого человека, грядущего в мир, видели святые 

избранные апостолы на горе Фаворской. Об этом свете, о носителе его Господе Иисусе так 

сказал св. апостол Иоанн Богослов: «В Нем была жизнь, и жизнь была свет человеков» 

(Ин. 1, 4). 

    Свет Христов есть истинная жизнь. В этих словах отождествляются свет и жизнь. Какую 

же жизнь понимать тут? Конечно, не жизнь телесную, конечно, жизнь вечную в общении с 

Богом. И источник этой вечной жизни, этого никогда не меркнущего света только в 

Господе Иисусе Христе. «И свет во тьме светит, и тьма не объяла его» (Ин. 1, 5). 

     В какой тьме светит свет Христов? Во тьме греховной, во тьме внешней, которой так 

безмерно много. Но эта тьма, эта духовная тьма никогда, никогда не может погасить этот 

вечный Божественный свет, ибо «свет во тьме светит, и тьма не объяла его». 

    Вот какой свет показал Господь Иисус Христос на горе Фаворской – свет Божественный, 

тот свет, который составляет подлинную и самобытную сущность только одного Бога, ибо 

этот свет есть одно из преславных свойств Божиих. 

    О Себе сказал Господь Иисус: «Я свет миру» (Ин. 8, 12). Он свет всему миру: Его Боже-

ственным светом озарен весь мир. Но читаем в Евангелии, что Илия и Моисей, явившиеся 

Господу Иисусу Христу во время Преображения Его, тоже сияли Божественной славою. 



А Моисей еще за тысячу лет до этого уже сиял Божественным светом при жизни своей. 

Когда сошел он с горы Синай, неся скрижали Завета, тогда лицо его сияло нестерпимым 

для глаз человеческих Божественным светом, и должен был он закрывать лицо свое покры-

валом, ибо не терпели очи народа израильского взирать на этот свет. Что же это был за 

свет? Это был не самобытный свет, принадлежавший самому Моисею, – это свет, заимст-

вованный от Бога, это отблеск Божественного света. 

      Знаете вы, что все планеты сияют нам не своим светом, это темные тела, не светящиеся, 

они сияют светом солнечным, отраженным в них. Они свет свой заимствуют от солнца.Так 

и все святые, и оба великих пророка, участники Преображения Господня, сияли не своим 

светом, а заимствованным от Бога. Даже о величайшем из людей, Иоанне Предтече Гос-

поднем, в Евангелии от Иоанна сказано, что он не был светом, но был послан, чтобы сви-

детельствовать о истинном свете – Господе Иисусе Христе. 

      …Да услышит и исполнит Христос прошение наше: «Да воссияет и нам грешным свет 

твой присносущный, молитвами Богородицы, Светодавче, слава Тебе». 

      Но этого великого счастья надо заслужить усердным исполнением всех заповедей 

Христовых. Надо стать праведниками, которые просветятся, как солнце, в царстве Отца 

Небесного. 

Свт. Лука (Войно-Ясенецкий) 

14 августа – начало Успенского поста 

         Успенский пост – последний из многодневных постов в году.   

         Продолжается он с 14 по 27 августа. Этим постом Церковь призывает нас к подража-

нию Божьей Матери, Которая перед переселением своим на небо непрестанно пребывала в 

посте и молитве. Строгостью правил приравнен к Великому посту. 
*  *  * 

Сей же род не исходит, токмо молитвою и постом (Мф. 17:21) 

      Пост и молитва суть два непобедимых оружия, которые с небес даны Церкви для борь-

бы против всех видимых и невидимых врагов. Три таких страшных врага ведут против нас 

непрестанную войну: мир, дьявол и плоть. Мир воюет с нами суеверностью и лживостью 

жизни; дьявол – тайными похотями и худыми помышлениями; плоть – негой, удовольст-

вииями, постыдными склонностями и стремлениями. И трое воюют против нас, как будто 

сговорясь, дружно и во всеоружии искушений. Но мы очень счастливо отражаем нападаю-

щих на нас и побеждаем их молитвой и постом. Умерщвляем плоть, обращаем в бегство 

дьявола, попираем мир; и, окрыляемые как бы двумя крыльями, с одной стороны молит-

вой, с другой – постом, мы, возносимся духом к небу, поднимаемся над сетями и избегаем 

козней искушения. Поэтому божественный Златоуст так говорит о молитве: «Где молитва 

и благодарение, там ясно намечается область Святого Духа, демоны обращаются в бегство, 

и вся противная сила убегает». О посте же говорит Василий Великий, что с помощью воз-

держания и поста «одерживается победа над невидимыми врагами», как относительно упо-

минаемого ныне в Евангелии лунатика утверждает это Христос: сей же род не исходит, 

токмо молитвою и постом. Наша святая Церковь, которая все делает по наставлению Свя-

того Духа, повелела нам, христианам, в течение этих четырнадцати дней совершать молит-

ву и пост, т.е. призывание имени Божия и воздержание в честь преславной Приснодевы 

Марии, святейшей Матери Бога нашего. 

Епископ Илия Минятий 

 

      Разнообразие блюд растягивает желудок и разжигает аппетит. 

Удовольствие от умеренной пищи больше, чем то удовольствие, ко-

торое дают самые вкусные кушанья.  

Прп. Паисий Святогорец 



28 августа – Успение Пресвятой Владычицы нашей Богородицы 
и Приснодевы Марии. 

 

 

        Сегодня Церковь празднует Успение Божией 

Матери. Предание рассказывает, что Ей за три дня 

было возвещено о предстоящем отшествии, и Она к 

этому времени празднично украсила Свою горницу. 

Апостолы находились в разных краях земли. Святой 

Дух восхитил их отовсюду и принес в Иерусалим, 

чтобы они могли проститься с Марией. На третий 

день горница исполнилась благоухания и света, и Сам 

Господь явился за Ней. Изобразительное предание 

показывает: вот, Ее тело лежит на одре. Вокруг – 

апостолы. А рядом стоит Христос, и держит в руках 

Ее душу, имеющую вид маленького спеленатого мла-

денца. И мы думаем о Ее душе, какая она собранная, 

сосредоточенная, цельная. А еще – родившемуся мла-

денцу предстоит возрастать и укрепляться. И действи-

тельно: прошло почти две тысячи лет, и как возросла 

слава Богоматери! Сколько за это время открылось повсюду источников Ее милости в Ее 

таинственно явленных чудотворных иконах! Скольких людей Она Сама привела к Своему 

Божественному Сыну! Но самое главное, и самое интересное, что во всех Ее делах после 

Успения мы узнаем Ее, какой знаем Ее по Евангелию. Там Она незаметна, немногословна, 

всегда в тени Своего Божественного Сына. И после Успения Она не изменилась: тоже не 

любит шума и суеты. Если Она является Сама, то лишь достойным избранникам. А если 

перед всеми, то – всегда в тени Своих икон. 

      Но вдруг иногда услышишь, что где-то Она стала являться постоянно, и каждый любо-

пытный может прийти и посмотреть. Или кто-то объявляет себя Ее пророком, Ее особым 

избранником, и вот, у него уже целые книги будто бы Ее поучений… Как к этому отно-

ситься? – А надо исследовать, Она это или не Она? Похоже это на Нее или не похоже? Во-

первых, неужели может пренебречь Словом Божиим Та, которая слагала в сердце каждое 

такое слово? А ведь в Священном Писании сказано, что «учить жене не» позволено, «но 

быть в безмолвии» (1Тим.2:12). Она же никогда не нарушала Закона. Например, в сороко-

вой день пришла в храм принести жертву, «когда исполнились дни очищения» (Лк.2:22), 

хотя и не имела в этом необходимости. Неужели Она хочет подорвать в нас доверие к 

Слову Божию, которое «живо и действенно, и острее всякого меча обоюдоострого»? Да, 

Она всегда учила, и учит нас. Но учит Своей жизнью, Своим целомудренным немногосло-

вием. Несколько необходимых слов к благовествующему Архангелу: один вопрос и одно 

согласие. Пророческая песнь безмерной радости о Боге Спасителе. Материнское беспокой-

ство, когда отрок Иисус потерялся в Иерусалиме. Несколько слов на браке в Кане Галилей-

ской: одно ходатайство за людей и один совет – сделать то, что Он скажет. И на иконах – 

почти всегда с Ним: держит Его, указует на Него, как бы снова и снова повторяя свою 

единственную заповедь: «Что скажет Он вам, то сделайте» (Ин.2:5). 

     И это – Она. А как бы ни было интересно то или иное явление, какие бы там ни говори-

лись мудрые вещи, какие бы захватывающие чудеса ни показывались, но это – не Она, по-

тому что не похожа на Себя, тихую и целомудренную, свято чтущую Божий Закон.  

     Как Сам Господь «Иисус Христос вчера и сегодня, и во веки Тот же» (Евр.13:8), так  и 



всякий человек во Христе – тот же, и в этой, и в будущей жизни. Бессмертна именно чело-

веческая личность, во всей совокупности своих личных дарований. Так и святые, после от-

шествия ко Господу, помогают нам теми же дарованиями, какими помогали при жизни.     

      Так и Божия Матерь. Такая, какой мы знаем Ее по Евангелию, именно такая Она не ос-

тавила «во Успении мира». И мы обязаны знать и узнавать именно Ее, как мы знаем и бу-

дем узнавать друг друга и в этой, и в будущей жизни. 

Прот. Вячеслав Резников 

О суетности земных благ 

      Мы, большею частью, живем здесь, братие, так, как будто нам и умирать никогда не на-

добно; о будущей жизни, о суде Божием и воздаянии по смерти почти и не думаем. Один 

говорит: пока есть время, мне нужно обогатить себя тем-то и тем-то, ибо у меня жена и де-

ти; другой хвалится своей красотою и силою и рассуждает: я сделаю то-то и то-то, уничто-

жу того и этого; а третий вопиет: разорю житницы моя и большие созижду. А все это, на 

самом деле, суета и ничтожество, и жить так мы не должны. 

      Святый Василий в слове о воспоминании естества человеческого говорит: «Не будем 

много думать о себе в жизни сей и как будто вечном пребывании нашем здесь, не будем 

величаться силами, не будем возноситься богатством; но победим плотские страсти и по-

заботимся о своих душах. Представим себе: где наши отцы? Где пророки и апостолы? и 

что отнесли на тот свет собиравшие здесь богатство? Как нагими родились, так и умерли, в 

руках ничего не имея. Но благочестивая жизнь праведного с ним осталась, и память его с 

похвалами; а грехи нечестивого пали на главу его. Все мы взяты от земли и все в землю 

возвратимся, и всякий человек обветшает, как риза. Начало жизни нашей здесь, хлеб и во-

да и дни наши сочтены и скоро к концу приходят. Тем же, братие, кончину свою вспомя-

нув, удалимся от всякого злого дела. Ни блага мира сего не вечны, и нет скорбей здесь без 

конца. И смотрите, как здесь все вращается: сегодня ты землю пашешь, а завтра другой; 

один обеднел, а другой обогатился. Но если и мы своими грехами души наши погубили, то 

воскресим их чрез покаяние. Тому поучает нас и Сам Господь, говоря: «Ищай обретает и 

толкущему отверзется». 

      Итак, братие, все здесь суета сует и всяческая суета! И все здесь тленно и ничтожно, 

кроме совести и души бессмертной! И одни лишь дела свои понесем на раменах души на-

шей на вечное судилище Божие! В самом деле: где слава, где богатство, где красота, где 

роскошь мира сего? Увы, нет их, и никогда назад они не возвратятся! Поэтому не будем 

увлекаться тем, что должны будем оставить навсегда; а будем обогащать себя тем, что пой-

дет за нами в вечность, т.е. делами добрыми, и будем, при этом, помнить и то, что тот ужа-

сный враг самому себе, кто живет так, как будто бы ему и умирать никогда не надобно.  

Прот. Виктор Гурьев.  Пролог в поучениях: на каждый день года 

О гневе 

 «Всякий человек да будет... медлен на гнев,  

ибо гнев человека не творит правды Божией» (Иак. 1:19-20) 

       Гнев не раз уже, и вполне справедливо, сравнивали с сумасшествием. В гневе человек 

бывает вне себя, как помешанный. Он уже не помнит себя и не властен над собою. Он на-

ходится в каком-то нравственном опьянении, мысли его путаются, взгляд не ясен, и он те-

ряет всякое равновесие. Человек в таком гневном возбуждении подобен лодке без руля, ко-

торую буря бросает во все стороны, и в это время, будь оно продолжительно или коротко, 

происходит как бы затмение его воли, его «я» исчезает перед господствующею страстью. 

 «Долготерпеливый лучше храброго, и владеющий собой лучше завоевателя города» 

 (Притч. 16:32), говорит Соломон. 

     Века не изменяют этой ужасной страсти. Гнев и теперь остался тем же, чем был прежде,  



хотя мы и не всегда даем ему волю, все же в нас часто кипит то же чувство, и мы сознаем, 

что бешенство овладевает нами. 

     Оправдания наши напрасны. Мы утверждаем, что гнев наш справедлив, что мы боремся 

за правду и за добро, что мы – ревнители правосудия Божия. Но Богу не нужны наши ста-

рания! Правда Его обнаружится и без нашего содействия. Мы же лишь заглушаем Его го-

лос нашей разъяренной страстью, затмеваем Его образ своею суетою, вредим благому делу 

излишним усердием. Вот в чем приходится нам сознаться, к нашему стыду. 

      Родители, наставники, начальники – все, имеющие власть над ближними, помните, что 

направлять надо с любовью, с твердостью, но без ожесточения. Помните, что «гнев челове-

ка не творит правды Божией»; Сам Господь «медлен на гнев». Итак, совершая волю 

Божию на земле, будем прежде всего подражать Тому, Кто «кроток и смирен сердцем». 

«День за днем»: дневник неизвестного православного священника 

 

Преображение Господне 
 

…Наш Спаситель на Фаворе. 

И в Его сияет взоре 

Откровенья торжество, 

Он облекся в Божество! 

В ризе светлой Он, блестящей, 

Яко снег, кругом светящей! 

В радуге Его лучей 

Илия и Моисей 

Господа сопровождают; 

Три ученики взирают 

С дола, в ужасе святом, 

В изступлении немом!  

Кто же? верою горящий 

Петр один; другой – любящий 

И любимый ученик, 

Иоанн, а третий лик — 

Иаков, коего посланья 

Дышат жаром упованья! 

Добродетелей Святых 

Трех Господь являет в них 

Нам свидетелей, чтоб знали, 

И тогда лишь ожидали 

За молитву благодать, 

Если будем заключать 

Мы любовь, надежду, веру 

В наших душах, и в их меру 

Воздавать нам будет Бог; – 

Чтобы от земных тревог 

И сует освободились, 

И душой преобразились, 

Прежде, нежели Его 

Умолять, и для того, 

Чтобы мы оделись светом, 

Яко ризой, и обетом 

Укрепляясь вечных благ, 

Отвергали всякий страх,  

И с душою обновленной, 

Под покров Его священный 

Повергались. – Что гласит 

Тут беснующий! – Стоит 

Грешная душа, стремится 

Тоже к Богу, но боится! 

И его спасет Господь! 

Умирит земную плоть, – 

Истребит в нем дух лукавый, 

Озарит Своею славой: 

У родителей его 

Упования того 

В лицах признаки сияют; 

Они верят, ожидают, 

И по вере будет им! 

С умилением каким 

Этот юный смотрит воин: 

Он уж веры удостоен, 

Дух любви уж в нем горит!..  

Мятлев И.П. 
 

 

Нива духовная 
       Молитва – обращение падшего и кающегося человека к Богу. Молитва – плач падшего 

и кающегося человека пред Богом. Молитва – излияние сердечных желаний, прошений, 

воздыханий падшего, убитого грехом человека пред Богом. 

Свт. Игнатий (Брянчанинов) 

       Молитва не в том только состоит, чтобы стоять и кланяться телом пред Богом, и напи-

санные молитвы читать; можно и без этого в любое время и в любом месте умом и духом 

молиться. Можешь на ходу, во время еды, лежа, в пути, за трапезой сидя, дело делая, при 

людях и в уединении к Богу ум и сердце обращать и так милости и помощи у Него про-

сить. Бог везде и в любом месте есть, и всегда двери к Нему открыты, и подход к Нему 

прост, не так, как к человеку; и везде и всегда по Своему человеколюбию Он готов нас слу-

шать и нам помогать.                                                                                  Свт. Тихон Задонский 

       Бог дарует больше, чем мы просим. Мытарь просил отпущение, а получил оправдание. 

Разбойник просил Господа помянуть его в Царствии, но первый наследовал рай. 

Прп. Иоанн Лествични 



29-30 июля приход Свято-Троицкого храма провел традиционный  
межъепархиальный семейный Православный лагерь «Ковчег-2023» 

 

       Православный лагерь «Ковчег», посвященный празднованию памяти 

святых благоверных князей Петра и Февронии, по традиции был проведен 
приходом Свято-Троицкого храма ст. Казанской на территории ЛПХ атама-

на Казанского станичного общества Н.В. Бородина. После регистрации уча-

стников и общей молитвы на «Начало всякого благого дела»,  началось обу- 
стройство лагеря, после чего  проводились различные конкурсные программы для детей и 

взрослых, в том числе стрельба из лука, арбалета и пневматического оружия. 

     В 17.30 всенощное бдение в походном  храме возглавил настоятель Свято-Троицкого храма 
ст. Казанской протоиерей Кассиан Кравцов.  

    После ужина состоялась концертно-развлекательная программа, семейный просмотр право-
славного мультфильма о пророке Моисее. И, конечно, костер, возле которого собрались участ-

ники лагеря для того, чтобы пообщаться со священниками и друг с другом.  

 

          30 июля Божественную литургию в походном храме возглавил прот. Кассиан Кравцов. 

За Божественной литургией более 35 человек причастились Тела и Крови Христовой. 

      

      Детские команды принимали участие в состязании на туристской полосе препятствий, 

вместе со взрослыми участвовали в мастер-классах по рисованию и прикладному художест-
венному творчеству. Желающие проводили время на волейбольной площадке.  

      В 18 часов молебным пением лагерь завершил свою работу. Совместное общение оставило 
самые приятные и запоминающиеся впечатления. (Больше фотографий можно найти на 

приходском сайте: http://kazankahram.cerkov.ru) 

   Электронную версию «Троицкого листка» можно найти на сайте нашего храма: 

http://kazankahram.cerkov.ru и на сайте Кавказского благочиния:  http://kavkaz.blagochin.ru 
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